

INFORME DE SECTAS

Una aproximación a la terminología sectaria

Etimológicamente la palabra secta parece tener su origen, bien en la raíz latina 'sequor' que significa 'seguir', 'marchar detrás de', 'tomar por guía', o en un sentido más preciso 'seguir la inspiración o los preceptos de'; bien en la raíz 'secedo' (apartarse, alejarse); bien en la declinación 'seco secui sectum' que significa cortar, seccionar, partir, amputar, mutilar, etc. En pocas palabras podríamos decir que una secta es un grupo de individuos unidos por un líder o una doctrina. Lo cierto es que más allá de esta definición clara y precisa la palabra secta ha tomado en las últimas décadas un contenido peyorativo. Es por ello que muchos autores, especialmente ligados a la sociología de la religión, están utilizando el concepto de 'nuevos movimientos religiosos'.

También merece destacarse que no todos los países utilizan el mismo criterio. En los países anglosajones se utiliza el término cult diferenciándose del de secta. Secta designa un grupo cismático fundado por fieles que han salido de su iglesia de origen para crear un nuevo movimiento en el cual intentarían un retorno al mensaje auténtico. Mientras que culto es el resultado de una innovación, más que de una

separación y designa un grupo que se encuentra fuera de la corriente religiosa dominante. Hoy en día la palabra culto tiene un sentido más peyorativo que la palabra secta. Merece señalarse que algunos autores clínicos norteamericanos utilizan el término de sectas carismáticas para justificar la existencia del grupo en virtud de la atracción carismática del líder.

Desde la religión

El sacerdote Jean Vernet define: "La secta es la expresión privilegiada de la contestación de las capas interiores de la sociedad. Nace de una voluntad de fraternidad, de igualitarismo, de comunidad y del compartir. Se funda en el compromiso personal y el sentimiento interior a una ética más radical que aquella que sustentan los miembros de las Iglesias".

Francisco Sampedro en un trabajo realizado para el Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM) expone: La palabra secta designa un grupo de personas que, en la fe o en la acción, o incluso en ambas, se distinguen de otros grupos adheridos a un sistema homogéneo. Los que adhieren a una secta tienen un modo particular de entender un determinado punto central del cristianismo, que lo califica de 'disidentes' respecto a una forma a la que se reconoce dotada de autoridad doctrinal histórica".

Desde la sociología

"La secta se caracteriza por ser un grupo religioso cerrado que nace por oposición a las Iglesias institucionales establecidas y por oposición al mundo. La secta se nutre de esta doble oposición, que a menudo se traduce para ella en una doble persecución, la de las Iglesias y la de los Estados. Las primeras denuncian a los sectarios, peligrosos fanáticos que ponen en peligro la

unidad de la Iglesia y su autoridad; los segundos ven en ellos temibles revolucionarios o asociales".

El sociólogo Peter Berger define a la secta como un grupo religioso numéricamente restringido que "vive un estado de tensión constante de cara a la sociedad, cerrada a su influencia y exigiendo de sus miembros total lealtad y solidaridad".

Desde la psicología

Para los profesionales de la salud el contenido doctrinal no importa por más extraño que parezca, lo que importa son los métodos que utilizan. En un congreso realizado por investigadores clínicos en Wisconsin, Estados Unidos, en 1986, se definió a una secta como: Movimiento totalitario caracterizado por la adscripción de personas totalmente dependientes de las ideas del líder y de las doctrinas del grupo dirigidas por el líder, que puede presentarse bajo la forma de entidad religiosa, asociación cultural, centro científico o grupo terapéutico; y que utiliza las técnicas de control mental y de persuasión coercitiva para que todos los miembros dependan de la dinámica del grupo, y pierdan su estructura y su idea de pensamiento individual en favor de la idea colectiva y del grupo, creándose muchas veces un fenómeno de epidemia psíquica y un fenómeno de pensamiento colectivo, sin que tenga que ver la personalidad propia del individuo".

Por su parte, para el psicólogo Álvaro Rodríguez Carballeira "las sectas coercitivas pues definidas en función de cómo actúan y no por lo que crean; en cuanto a sus métodos y no a sus doctrinas; por sus medios y no por sus fines".

Hacia una nueva tipología

Cuando nos referimos a las sectas o grupos totalitarios es importante remarcar que no todas son iguales. Observemos diversos criterios de clasificación que se utilizan en la actualidad y que ayudan a diferenciarlas.

La mayoría de los sociólogos de la religión las definen según su origen o dogma: milenaristas, sanadoras, movimientos del despertar, orientales, africanistas o científicas.

Por su parte el sociólogo Bryan Wilson, las estudia desde su relación con el mundo: conversionistas, revolucionarias, reformistas, utópicas, manipuladoras o taumaturgicas. También algunos autores, como Jean Vemander las analiza desde su origen geográfico y otros investigadores desde las doctrinas que profesan.

Estas definiciones, correctas en su totalidad, no ayudan a comprender la peligrosidad de ciertos grupos sectarios y su conflictividad con la sociedad. Es por ello que en los últimos años se las agrupa según su estructura, métodos de captación y control psicosocial que utilicen. La Fundación Argentina para el Estudio de la Sectas (FADES) la dividió en tres grandes zonas:

Sectas Destructivas. Grupos totalitariamente estructurados y fuertemente organizados que propugnan un nuevo sistema de vida y que obligan a sus adeptos a una sumisión total. Utilizan técnicas de reforma del pensamiento. Habitualmente estos grupos viven en comunidades y el líder posee el poder absoluto. Tratan de captar adolescentes de clase media y media alta.

Sectas peligrosas. Grupos que no utilizan técnicas de reforma de pensamiento. Una manera rápida de reconocer estos grupos es analizando sus actitudes: rigidez en el credo, no cooperación con otras iglesias, autoconvencimiento de que fuera de su credo no hay posibilidades de 'salvación', y énfasis marcado en detalles insignificantes (segundo bautismo, prohibición de fumar, de ingerir bebidas alcohólicas o bailar). Trabajan principalmente en los barrios humildes.

Grupos de Riesgo. En los últimos años ha crecido un fenómeno que bordea lo sectario, instalándose sobre todo en la clase media. Se trata de infinidad de grupos aglutinados en torno de un tema en especial (bioenergética, yoga, biodanza, ufología, terapias para liberar angustias, control mental, armonización de los centros energéticos, etc.). Estos grupos, que no están sólidamente organizados entre sí, pueden proponer, a partir de una metodología precisa, desde dejar de fumar hasta la salvación eterna. Lamentablemente muchos de sus líderes, algunos profesionales de la salud, forman organizaciones que terminan convirtiendo a sus pacientes en verdaderos esclavos, adquiriendo el grupo las características de una secta destructiva.

A mediados de los setenta los medios de comunicación masiva empezaron a recibir denuncias de padres y familiares que padecieron el accionar de grupos sectarios. Relataron historias dramáticas sobre las actividades de diversos grupos y utilizaron fragmentos de informes psiquiátricos y psicológicos referidos a los procesos de reforma del pensamiento, presentando relatos, algunas veces excesivos, sobre sofisticadas técnicas de 'lavado de cerebro'.



El momento de mayor ebullición se produjo en noviembre de 1978 cuando en Jonestown, Guyana, el reverendo Jim Jones, líder del Templo del Pueblo, llevó al suicidio masivo a un millar de personas. Paralelamente los padres que habían perdido sus hijos en sectas comenzaron a organizarse y formaron grupos de ayuda a las víctimas, denunciando a los grupos totalitarios.

Los sociólogos de la religión, que desde principio de siglo utilizaban el término secta como una expresión neutra, se sintieron alarmados porque en ámbitos no científicos el término se utilizaba con una carga fuertemente peyorativa, presentándolo como 'el mal de fin de siglo'. Un sector importante de sociólogos señalaron que al fenómeno sectario hay que explicarlo simplemente como un problema religioso y de culturas diferentes. Expresaron que la gente ingresa a los grupos 'porque quiere', negando los procesos de manipulación y reforma del pensamiento. Bromley & Shupe, dos investigadores a los que podríamos calificarlos abiertamente como pro-sectarios, por ejemplo, desautorizaron todas las denuncias de los ex adeptos y expresaron que son simplemente 'cuentos de atrocidades'.

Una crítica admisible hacia los medios de comunicación no es solamente haber metido a todos en una misma bolsa (desde un grupo destructivo hasta un simple grupo de riesgo), sino que al referirse a determinados grupos extremistas los presentaron con la imagen estereotipada del grupo raro, extravagante (con disfraces, máscaras y 'satánicos' rituales) que atraían gente loca. Pero la realidad que dan las estadísticas es otra. Las observaciones clínicas realizadas en los Estados Unidos señalaron que solo un 25 por ciento de los adeptos sufrieron algún trastorno psicológico antes de ingresar al grupo. La mayoría de las personas era gente normal, simplemente se encontraban con determinados problemas (angustia, conflictos familiares, laborales, estrés etc.). Es importante recordar que los adeptos pueden ser víctimas o victimarios (p.ej. un padre que ingresa con sus hijos) pero el responsable principal es el líder y la

estructura totalitaria. No hay que minimizar el papel nocivo del entorno de la secta. Pero ante este cuadro, tan aparentemente obvio, ¿qué hace recurrir a alguien a uno de estos grupos?, quizás algunos puntos interesantes a ser tomados en cuenta sean los siguientes:

- a) Por una parte tenemos los factores de una sociedad relativista y egoísta que hacen sentirse al hombre falto de afecto y pertenencia donde la secta le hará, al comienzo, sentirse apoyado, acompañado y en solidaridad con sus preocupaciones, incluso se le planteará el muchas veces recurrido "amor universal" que en ocasiones como por ejemplo en la "Misión Rama" resulta tener el calificativo de "interplanetario".
- b) Ante las grandes interrogantes las respuestas deben ser simples, esta parece ser la política en estos grupos, no importa lo que contesten solo basta con decir algo, esto será suficiente para dejar, al incauto, tranquilo por un tiempo, luego ya veremos.
- c) Se le presentan pseudas soluciones ante las problemáticas sociales y se les hace sentir como únicos poseedores de la verdad y los únicos iluminados "dignos" de conocerla, los demás están condenados a la perdición.
- d) La doctrina es variable o relativista, ya que debe estar preparada para acomodarse a los antojos de cualquier adepto, claro que este relajamiento termina cuando el líder decide o ve que algo se le está escapando de las manos y es en este momento donde le llegan los mandatos por discado directo desde Dios y de los cuales el "solo es su mensajero", pero sus palabras y voluntad de igual manera se convierten en dogmas de fe.

- e) El iniciado rápidamente va logrando poder con los nuevos integrantes y en la medida que supera etapas y confirma su fidelidad a la secta se irá volviendo cada vez más importante y poderoso.
- f) Incluso su falta de nivel cultural o profesional tiene su compensación ya que médico, abogado, etc. lo puede ser cualquiera pero un "iniciado, que ha conocido La Verdad" eso es un privilegio de muy pocos.

En Argentina

En diciembre de 1984, el diario Clarín publicaba una nota de tapa, titulada "Por primera vez un periodista se infiltra en la secta Moon". La crónica, relataba mi experiencia, que había comenzado dos meses atrás, en la Iglesia de la Unificación, mas conocida como 'secta Moon'. La nota narraba la infiltración en la secta, sus métodos de captación y su vinculación política con la dictadura militar y con monseñor Plaza, arzobispo de La Plata. A partir de 1985 los medios de comunicación dedicaron un espacio importante a las sectas en Argentina, centrándose especialmente en los moonies, pastores electrónicos y Niños de Dios.

Iglesia de la Unificación. Paralelamente a la nota en Clarín, el reverendo Moon fue detenido en los Estados Unidos por evasión de impuestos y lamentablemente el obispo monseñor Plaza le otorgó el premio de Doctor Honoris Causa de la Universidad Católica de la Plata. Este hecho fue cuestionado por los diarios y por varios obispos argentinos que recordaron que el 'mesías era Jesús y no Moon'. Por su parte el Dr. Bicbarra, juez de Tucumán allanó la sede de este grupo ante la denuncia de unos padres que habían perdido a su hijo menor en manos de los moonies.

Un diputado de la Nación realizó el primer Pedido de Informes al gobierno nacional y, por último, el ministro Roque Carranza, titular de Defensa del gobierno de Raúl Alfonsín expresó que 'la secta Moon estaba implicada en un complot contra la democracia'.

Pastores electrónicos. Con el retorno a la democracia comenzaron a ocupar espacios radiales y televisivos los llamados 'predicadores electrónicos' norteamericanos y realizaron visitas y encuentros masivos en los principales estadios deportivos del país. Fue allí que la sociedad vió con preocupación el discurso religioso-político de los pastores, que no solamente hablaban de Jesús sino que defendían a los procesos dictatoriales más sangrientos de América Latina e influenciaban a los sectores más postergados de la sociedad para que se abstuvieran de participar, votar o criticar a los Estados Unidos. La ideología de la llamada Iglesia Electrónica consistía en la 'ruptura con el mundo' pero, por otro lado exigía una obediencia estricta a las 'autoridades de este mundo', lo que el sociólogo Lalive D'Epinay describía como "huelga socio-política pasiva".

Niños de Dios. En 1987 el periodista Marcelo Passitti del diario La Capital de Mar del Plata lanzaba la denuncia del funcionamiento de los Niños de Dios y conjuntamente con el comunicador social Julio Lagos que conducía un programa radial en la ciudad se detectaron varias sedes ilegales de la secta prohibida en Argentina. La Justicia actuó rápidamente y se recuperaron varios jóvenes. Este hecho produjo un gran revuelo periodístico en todo el país y ayudó a la toma de conciencia de la peligrosidad de algunos grupos totalitarios.

Derechos Humanos y salud mental

El argumento central que utilizan los grupos sectarios es que estamos ante un problema de 'libertad religiosa' y que las personas ingresan para 'sentirse bien', por lo tanto el Estado no debe interferir en las creencias de las personas por 'más extrañas que sean'. Pero la realidad es otra. Este es un problema de grupos totalitarios que atentan contra los derechos civiles y en muchos casos contra los principios de la democracia. No olvidemos que el 25 de noviembre de 1981, la Declaración sobre la Eliminación de toda forma de Intolerancia y de Discriminación fundadas en la religión o la convicción, fue aprobada por la Asamblea General de las Naciones Unidas y recordaba que la libertad de manifestar la religión o la convicción tenía por límites las leyes "necesarias para la protección de la seguridad pública, del orden público, de la salud, de la moral o de las libertades y derechos fundamentales del prójimo" (art. I apartado 3). Asimismo se subrayaba que "las prácticas de una religión o convicción en las que sea educado un niño no deben causar ningún perjuicio ni a su salud física ni mental" (art.4, apartado 5, remitirse al art. I mencionado).

El Estado es, en un sistema democrático, el principal garante de la vigencia de los derechos fundamentales y cuando estos derechos son violados o se encuentran en riesgo deben entrar automáticamente en funcionamiento los mecanismos que los defiendan. La tarea central del Estado debe dividirse en información y prevención por parte del Ejecutivo y acción rápida por parte de la Justicia. Por ello es importante recordar lo dictaminado en 1988 por los jueces de la Suprema Corte de Estados Unidos quienes expresaron 'que no solo por medios físicos o legales' se puede obtener la

'coerción psicológica': "...Por el contrario, parecería que ciertos medios de coerción psicológica, económica y social pueden ser tan eficaces como los métodos físicos o legales, sobre todo cuando las víctimas son especialmente vulnerables..."

La defensa de los derechos humanos es fundamental para la fortificación de las instituciones democráticas. El pensamiento crítico y la capacidad de razonar son herramientas esenciales para frenar el accionar de grupos totalitarios. Quisiera terminar este artículo con el testimonio de Jeannie Mills, ex adepta del Templo del Pueblo, de Jim Jones, sobreviviente de la masacre de Guyana y posteriormente encontrada asesinada:

"Cuando encuentres la gente más amistosa que hayas conocido, que te introduce al más adorable grupo que hayas jamás encontrado, y encuentras que su líder es la persona más inspirada, cuidadosa, compasiva y comprensiva que hayas conocido, y en ese momento te enteras de que la causa del grupo es algo que nunca habías esperado que pudiera ser encarada, y todo esto suena demasiado bueno para ser cierto, ¡probablemente es demasiado bueno para ser cierto!. No dejes tu educación, tus esperanzas y ambiciones para seguir un espejismo".

ANÁLISIS DE LAS PRINCIPALES SECTAS EN NUESTRO PAÍS

LAS SECTAS SATÁNICAS

En la dinámica de hoy y frente a los grandes cambios surgidos en nuestro tiempo, el hombre, gestor de los mismos, se ve desorientado y pareciera haber perdido su horizonte, incluso el porqué comenzaron estos cambios.

Las características más propias aparecen vinculadas con el fenómeno de la modernidad:

- Sociedad materialista
- Imperialismo industrial
- Hacinamiento
- Expansión de los medios de comunicación
- Relajamiento en el verdadero sentido de la vida y la familia, etc.



Muchos más son los rasgos tanto positivos como negativos que podríamos mencionar, como también los nuevos valores o la carencia de ellos va conformando una nueva forma de ver al mundo.

Ante estos estímulos aparecen el egocentrismo y una ausencia de "visión de futuro", lo que nos lleva a una permanente inmediatez, relativismo y por supuesto el enfrentamiento a todo lo establecido como única forma de "romper con lo que nos oprime".

Estas condiciones ambientales se transforman, para las sectas, en caldos de cultivo, donde comienzan a crecer y nutrirse de la desesperanza planteando falsas salidas o ilusorias alternativas, las cuales servirán finalmente tan solo para llenar de dinero, lujuria, poder o vicios a sus gestores que terminaran autodenominándose como la "única posibilidad de salvación", incluso como verdaderas encarnaciones de Dios y sus mensajeros personales, estos contarían con un contacto directo con Dios y por lo tanto saben o anuncian cuando será el gran fin de los tiempos, tienen la capacidad de descubrir a los herejes y son poseedores del poder sobre la vida o la muerte de alguien y por supuesto ellos serán los encargados de elegir quien o quienes se salven y obtengan la gloria, o quien deba padecer el castigo eterno; como por ejemplo Jim Jones de "El Templo del pueblo" (mueren 600 personas en Guyana); Luc Jouret y Joseph di Mambro de la "Orden del templo solar" (se inmolan 23 personas en Cheiry, Suiza y unas horas después 25 más en Morin Heights, Canadá); David Koresh (mueren 87 personas aproximadamente en

Waco, U.S.A.); Charles Mason quien se creía la encarnación de Jesús y del Demonio al mismo tiempo (ordenó asesinar a 5 personas, entre ellas la actriz de cine Sharon Tate); incluso podemos agregar una secta bastante hipócrita y muy difundida en Latinoamérica como son los Testigos de Jehová cuando el 15 de Septiembre de 1994 dejan morir a Marcos Alegre y a Judith Rivera de 13 y 14 años respectivamente, en Zaragoza y Leida, España, al no permitir que se les realizara una transfusión de sangre.

La lista lamentablemente no se detiene, continúa con muchos que solo para no saturar omitiré mencionar, pero que nos llevaría al último conocido que es Shoko Ashara y su secta "La Verdad Suprema" (mueren en atentados 12 personas y otros 5.500 resultan intoxicados). Estos datos deben ponernos en alerta frente al fenómeno de las sectas ya que no existen las "inofensivas", desde las pseudo cristianas hasta las satánicas todas resultan ser altamente peligrosas e instrumentos que disimulan la silenciosa pero constante acción del demonio.

GRUPOS ESPIRITISTAS

El origen de este movimiento se remonta al hogar de las hermanas Fox, quienes en 1848 expresaron que se comunicaban con los espíritus de los muertos. Pero la gran figura que le dará trascendencia a esta corriente fue Allan Kardec, quien publicó importantes libros como El libro de los Espíritus y el Evangelio según el Espiritismo. En la Argentina fue la Escuela Científico Basilio, fundada en 1917, por Blanca Aubretón, la organización más importante en su tipo. La doctrina expresa que la persona consta de tres elementos: el cuerpo material, el alma o ser inmaterial y un cordón que une a los dos y que

puede verse en las secciones espiritistas a través de los mediums.

GRUPOS GNÓSTICOS

Los gnósticos persiguen la liberación de la conciencia, como el instrumento que nos permite investigar la realidad de los mundos superiores. Este movimiento nació en el siglo II de nuestra era y produjo el primer enfrentamiento importante dentro de la doctrina cristiana. Los gnósticos señalaban que Jesús enseñó dos doctrinas: una para el mundo común y otra oculta para los discípulos. Fueron expulsados de la Iglesia, luego de un encarnizado debate.

El gnosticismo contemporáneo nace en Colombia cuando Samuel Aun Weor, funda el Movimiento Cristiano Gnóstico Universal en 1950. Este líder expresaba en uno de sus libros que: "La Iglesia gnóstica es la Iglesia invisible de Jesucristo. Para ver esta Iglesia hay que viajar en cuerpo astral y solamente nuestro movimiento puede enseñarle ese secreto".

El estudio dentro del gnosticismo dura aproximadamente cuatro años y en ellos se enseña filosofía, arte, religión y ciencia, todo desde una óptica esotérica.

HARE KRISHNA

El hindú Abhay Charan De, más conocido como Bhaktivedanta Swami Prabhupada fundó la Sociedad Internacional para la Conciencia de Krishna en 1965. La Doctrina está basada en la filosofía advaita y los preceptos del gurú. Su norma central se basa en cantar un mantra: hare krishna, hare krishna, krishna, krishna, hare, hare, hare rama, hare rama, rama, rama, hare, hare, un mínimo de 1728 veces por día, y practicar los cuatro principios regulativos (no comer carne, pescado o huevos; no practicar sexo ilícito; no

tomar intoxicantes; y no practicar juegos de azar ni especulación mental, eso es no razonar). Los adeptos viven en estructuras cerradas y deben obedecer ciegamente al gurú. Luego de la muerte de Prabhupada en 1978 la secta comenzó a declinar y se ha caracterizado por rupturas y escándalos producidos por sus nuevos líderes. Tanto en Estados Unidos como Europa han sido denunciados por sus técnicas de reforma de pensamiento y por tráfico de joyas y drogas. En la Argentina se han dividido en dos grupos, manteniéndose la actividad en Capital Federal, Rosario, Córdoba y Mendoza.

IGLESIA DEL REVERENDO MOON

La Iglesia de Unificación nació en 1954 en Corea. Su líder, Sun Myung Moon, se presenta como el Mesías, el continuador de Jesús. La doctrina del grupo expresa que Dios se divide en dos partes, una exterior a El (el universo), y otra interior e invisible (lo espiritual). El pecado llegó a causa de que "Eva tuvo relaciones sexuales con Lucifer y luego con Adán". Los adeptos deben aceptar a los 'verdaderos padres', el reverendo Moon y su esposa y aceptar a Corea como el nuevo Israel, la tierra del mesías. En su afán para luchar contra Lucifer, encarnado en el comunismo, apoyaron las más sangrientas dictaduras de América Latina e invirtieron importantes sumas de dinero. Solamente en Uruguay son dueños de un banco de crédito, dos hoteles internacionales, un diario y una imprenta.

MORMONES (Iglesia de Jesucristo de los Santos del Último Día)

La Iglesia de los Santos de los Últimos Días, más conocidos como mormones, fue creada en 1823 por Joseph Smith en Estados Unidos. El líder cuenta que un día se le apareció un ángel llamado

Moroni que le reveló la verdadera historia de Dios. El libro del Mormón resume su principal doctrina, la cual es bastante confusa.

Desde un principio los mormones tuvieron problemas con la sociedad por aceptar la poligamia y considerar a la raza negra como inferior. Para evitar las persecuciones se trasladaron a un desierto en la zona oeste de los Estados Unidos, lo que hoy se conoce como el estado de Utah.

Durante los años setenta se los acusó de trabajar para la CIA en todo el mundo y de haber participado en el derrocamiento de Salvador Allende en Chile y del general Torrijos en Panamá.

NIÑOS DE DIOS

Los Niños de Dios nacieron en 1969 en los Estados Unidos. Su fundador fue un pastor evangélico llamado David Berg. La doctrina del grupo se basa en la Biblia y la particular interpretación de su líder, también conocido como Moisés David o Padre Mo. Odian al Sistema, son apocalípticos y le dan una gran importancia al sexo, como un regalo de Dios.

En 1972 comenzaron a tener problemas con la Justicia norteamericana y posteriormente debieron pasar a la clandestinidad en la mayoría de los países occidentales por las denuncias de corrupción de menores y prostitución.

En la Argentina fueron prohibidos en 1977 pero retomaron sus actividades con fuerza a partir de 1985, cambiándose el nombre por La Familia. Tuvieron problemas con la Justicia en 1989, 1992 y 1993. En este último caso sus líderes fueron detenidos por más de 100 días por orden del juez federal Marquovich, pero la Cámara de San Martín, en fallo dividido, los liberó. La mayoría de sus miembros se han marchado del país,

principalmente a Chile y Brasil. Hacia fines de 1994 se los detectó en la provincia de Córdoba, intentando crear instituciones para jóvenes drogadependientes.

SAI BABA

Sai Baba nació Puttaparthi, un pequeño pueblo de la India, en 1920. La historia oficial relata que a los 13 años anunció que "no era humano, era la reencarnación de un santo mahometano, llamado Sai Baba de Shirdi".

El crecimiento de este grupo se debe en parte al lenguaje light, no agresivo como otros grupos hindúes. Sai Baba dice: "Todas las religiones son mías. Ustedes no tienen necesidad de cambiarse de una religión a otra, sigan adelante con sus propios modos y sus prácticas de adoración y cuando así lo hagan se acercarán más y más a Mí. La religión de Sai Baba es la esencia de toda Fe y toda Religión, incluyendo aquellas como el Islamismo, el Cristianismo y el Judaísmo".

Un dato interesante en Sai Baba es que no duda en presentarse públicamente como dios y en criticar a quienes dudan de sus milagros: "¿Cómo puede lo limitado conocer la profundidad de lo ilimitado? ¿Cómo puede la hormiga socavar una montaña? El saber sobre Mí está fuera de sus manos. ¡No! Ustedes son incapaces de comprenderme".

Pero hasta los dioses que viven en esta tierra sufren los peligros más mundanos. La noche del 6 de julio de 1993 un grupo de devotos interrumpieron en su palacio e intentaron asesinarlo. Lo salvo una alarma según palabras de Baba- que tenía al lado de su cama y conectada a la policía local. Murieron tres guardaespaldas y los atacantes fueron muertos en forma confusa por la policía. Narasimhaiah, un periodista de la India, expreso: "Lo salvo una

alarma. Solamente los mortales comunes tienen esas cosas. Sai Baba debía tener algo que temer; sino, no habría instalado".



SECTAS PLATILLISTAS

En los últimos años un hecho nuevo ronda el mundo sectario. La aparición de decenas de grupos, algunos muy pequeños y otros claramente organizados, que a partir del fenómeno ufológico se han estructurado como sectas. Estos grupos en mayor o menor medida, señalan que Jesús es un extraterrestre que vive confortablemente en una nave espacial, orbitando la tierra.

Entre los grupos de mayor actividad encontramos a la Fundación Cosmobiológico de Investigaciones (FICI) de Pedro Romaniuk; al grupo Alfa de Francisco Checchi; la Fundación para el Encuentro Cósmico (FUPEC) que preside Dante Franch; el comando Ashtar; Fraternidad Cósmica que siguen al italiano Eugenio Siragusa y Misión Rama del peruano Sixto Paz Wells.

Los grupos platillistas en la Argentina han elegido varios santuarios para realizar sus peregrinaciones en busca de OVNIS y seres extraterrestres. Los principales se encuentran en el cerro Uritorco, provincia de Córdoba; la estancia La Aurora, en Salto, Uruguay y la ciudad de Victoria en la provincia de Entre Ríos.

IGLESIA UNIVERSAL DEL REINO DE DIOS



La Iglesia Universal del Reino de Dios fue fundada por Edir Macedo en Brasil durante 1977. Macedo, quien se autoproclamó 'Obispo', anteriormente había trabajado como cajero de la lotería del Estado de Río de Janeiro. Actualmente existen más de 2.000 templos en todo Brasil, con un promedio de 6 millones de miembros. La Iglesia está en más de 40 países (por todo América Latina, en algunas ciudades de Estados Unidos, Europa, África y Asia).

A los 20 años el joven Edir Macedo abandonó el catolicismo y se convirtió al pentecostalismo, ingresando a la iglesia Nova Vida. Permaneció allí durante 10 años antes de abandonarla por 'elitista'. En 1977, junto a un grupo de amigos abrió un pequeño local en un barrio pobre de Río de Janeiro. Se declaró 'Obispo' y fundó la Iglesia Universal del Reino de Dios. En los primeros tiempos apenas sobrevivía económicamente hasta que una feligresa vendió un terreno y le donó el dinero. En ese momento compró 10 minutos por día en la radio Río Metropolitana. Comenzó el éxito.

Para un observador no estudioso del fenómeno religioso, la Iglesia Universal parecería un grupo similar a otros evangélicos pentecostales. Por ejemplo creen en la deidad de Jesucristo, la Trinidad, la resurrección corporal de Jesucristo y la salvación por gracia a través de la fe. Sin embargo, el obispo Macedo incorporó nuevos elementos a su doctrina que poco tienen que ver

con lo bíblico. Para sanarse venden 'piedras de la tumba de Jesús', 'el agua bendita del río Jordán', 'la rosa milagrosa', 'sal bendecida por el Espíritu Santo'. Y como si esto fuera poco invitan a los fieles a participar de las reuniones y 'comer el pan bendecido para curar enfermedades'. Pero la doctrina central del Obispo Macedo es la lucha contra los demonios y la teología de la prosperidad:

La Iglesia Universal practica la liberación de demonios en los fieles. En todos sus templos se ora por la liberación de espíritus, tales como hechicería, adulterio, fornicación, celos, pleitos, envidias, borracheras, etc. En uno de sus libros el obispo Macedo dice: "Hay algunas enfermedades que caracterizan posesión (por el diablo): la neurosis, dolores de cabeza constantes, el insomnio, temor, desmayos, o ataques; deseos suicidas, las enfermedades que los doctores no pueden descubrir, vicios y depresión". Y como si todo esto fuera poco culpa al demonio por la homosexualidad y el SIDA.

Merece destacarse que todo este tipo de practicas y la culpa constante al diablo produce temor en los fieles y obediencia ciega a las autoridades de la Iglesia.

Desde un principio Edir Macedo copió de los predicadores norteamericanos la llamada teología de la prosperidad. Los fieles deben entregar sus diezmos para no ser conducidos a las garras de Satanás. Un pastor dice sin vacilar: "Hay una guerra adentro de cada uno de nosotros. Dios quiere que usted de, pero el diablo sostiene su billetera. Venga, venga ahora. Mañana usted podría estar muerto. Si usted no paga a Dios, usted paga al diablo".

Martín Dreher, un prestigioso pastor luterano brasileño expresa que este grupo "es contrario a todo lo que uno se imagina como Iglesia, pues hay

una mezcla de lo comercial con lo divino. La gracia y la comunicación dejan de ser temas centrales y también del pecado. Los demonios son culpables por todas las desgracias del mundo. La función de la Iglesia es 'quebrar hechizos, con un lenguaje que se aproxima mucho a los cultos afro-amerindios'.

Quienes conocen al Obispo Macedo dicen que su sueño es convertir al Brasil en un estado religioso y gobernar con mano dura y mesiánica. El trata de desmentirlo al señalar que "Dios me eligió para predicar el Evangelio al pobre en el espíritu, para liberar a los oprimidos por el diablo y anunciar el perdón de Jesucristo". Lo concreto es que Macedo concentra su capital, además de sus templos, en ser el dueño más importante de medios de comunicación. Es el propietario de dos periódicos con más de un millón de ejemplares, de 30 emisoras de radio y de la segunda red de televisión más importante del Brasil.

La Iglesia Universal del Reino de Dios llegó a la Argentina en 1990. En un principio se instalaron mas activamente en el interior del país, especialmente en las provincias del Norte y la capital de Córdoba. Cuando se consolidaron empezaron una actividad agresiva en Capital y gran Buenos Aires con la apertura de gran cantidad de templos.

TESTIGOS DE JEHOVÁ

Carlos Russell funda el grupo en 1872, al romper con la Iglesia Adventista. En un principio se llamaron La Torre de Vigía y posteriormente Aurora del Milenio, adoptando recién en 1931 el nombre de Testigos de Jehová.

La doctrina de los Testigos es apocalíptica; anunciaron el fin del mundo en 1914, 1925, 1976 y 1984. No creen en la divinidad de Jesús y



rechazan la inmortalidad del alma. Desde su nacimiento han tenido problemas en diversos países por negarse a aceptar los deberes cívicos y sociales, como así también rechazar las transfusiones de sangre.

Se mantienen aislados de la sociedad y para ello poseen una extensa lista de prohibiciones para los adeptos. Veamos algunas:

no se debe cantar nada que ensalce la patria, la bandera o cualquier símbolo patrio; no se deben leer novelas, ni libros, ni diarios, ni escuchar radio o ver televisión; las mujeres no deben usar pantalones; no se puede participar de bodas, si no son Testigos; no se puede participar en loterías o juegos de azar; no se debe ayudar a los mendigos; no se puede brindar con una copa en alto, etc.

La sangre es la vida, por eso no aceptan las transfusiones ni la donación de órganos.

Rechazan todo diálogo con otras religiones cristianas. Especialmente con la católica a quien consideran la ramera de babilonia y al papa el anticristo.

Rechazan todo símbolo cristiano, especialmente la cruz, ya que lo consideran pagano. En su lugar

afirman que Cristo murió suspendido de un poste vertical.

Cristo no es Dios ni su hijo, sino que es el Arcángel Miguel que tomó la condición humana para predicar, luego de su muerte su cuerpo se destruyó y se "apareció" a algunos discípulos. El gobernará junto a Jehová y 144.000 elegidos, para castigar al mundo pecador y salvar en la nueva tierra a los buenos Testigos.

Sólo es buen Testigo aquel a quien Jehová encuentre predicando cuando llegue el fin de los tiempos.

UMBANDISMO

La Umbanda es un culto sincretista que se forma en base a religiones africanas, mezcladas con catolicismo, cultos indígenas, espiritismo y ocultismo. Su origen se da en Brasil donde millones de personas lo practican. El primer templo umbanda que se registra en Argentina data de 1961, pero su auge se da en la década del ochenta.

La practica de este culto esta a cargo del pae o la mae . En las sesiones el adepto asiste con alguna dolencia o mal espiritual, quien necesitara de los dioses para expulsarlo. En la reunión aparecerán los 'pretos velhos' que son los espíritus que perdonan las fallas humanas y curan a los enfermos. En algunos casos, para enfrentar el mal, se recurre a Exu y se sacrifican animales comestibles: cabritos, gallinas, palomas. En la Fundación FAPES recibimos a muchísimas personas y familias, la mayoría de condición humilde, que terminan esclavizados por el pae o la mae y los supuestos 'trabajos' que le han realizado.



ADVENTISTAS DEL 7MO DÍA

Este grupo nace en Estados Unidos, de la mano de William Miller, que pertenecía a la Iglesia Bautista y se concentró en el estudio del Apocalipsis, especialmente la segunda venida de Cristo. Fijó para octubre de 1843 dicha venida, mucha gente dejó su trabajo y sus campos, repartieron sus bienes para esperar al señor, pero, el señor no vino.

Miller tuvo que huir, pero una mujer llamada Ellen Harmon tomó sus doctrinas y las modificó asegurando que Cristo entró en esa fecha en el santuario Celestial, para emprender desde allí la gran purificación.

Se enfrentaron con todas las iglesias cristianas, especialmente con la católica y el papa.

Creen en la creación del mundo en seis días de 24 horas, tal cual lo expresa el relato bíblico.

Creen en la santidad del sábado como día de descanso mandado por el Señor y rechazan el Domingo.

Creen en el estado inconsciente del alma, ya que según ellos esta muere con el cuerpo.

Esperan con ansía la segunda venida de Cristo, para que purifique la humanidad castigando a los impíos y premiando a los justos.

Están gobernados por una Conferencia Mundial en Washington, ellos eligen a sus pastores y diáconos para guiar a los fieles.

NUEVA APOSTÓLICA

En 1830, Eduard Irving, junto a un grupo de protestantes en Londres, dijo haber recibido en oración el encargo de restaurar la Iglesia de Cristo, por esa misma inspiración eligió 12 apóstoles ya que al morir los elegidos por Cristo sus sucesores se alejaron de la verdadera fe.

Establecieron los cuatro ministerios: apóstol, pastor, profeta y evangelista.

En 1883 luego de la muerte de algunos apóstoles, uno de ellos llamado Enrique Geyer nombra en Berlín, por inspiración del Espíritu santo a otros apóstoles. A fin de llenar el número faltante de doce.

Este nombramiento no fue reconocido por la Iglesia de Inglaterra, así que se separaron formando la Iglesia Nueva apostólica.

Creen en la Biblia con todos sus libros. Bautizan a los niños imponiéndoles la mano como signo sellador del Espíritu Santo. A los 14 años celebran la confirmación donde los jóvenes rechazan a Satanás y se consagran a Cristo.

Una vez al mes el apóstol abre las barreras de la muerte, para que los difuntos puedan escuchar la fe apostólica y hacerse bautizar por intermedio de algún familiar o amigo aquí en la tierra.

Celebran los tiempos de Adviento, Navidad y epifanía. El culto está centrado en el sermón y además celebran la cena del Señor con pan y vino. Sólo se asiste al culto de traje y corbata y las mujeres se sientan separadas de los hombres.